Народные легенды рождались в глубокой древности, когда люди не умели читать. В них отражается духовная культура народа на протяжении длительного времени.
Легенда о Царевом Кургане
 Легенда о Царевом Кургане, которой обязана названием столица Зауралья, возникла очень давно, очевидно до того, как началось завоевание Сибири.
В книге «Тобольская губерния накануне 300-летия годовщины завоевания Сибири» изданной в 1881 г. говорится: «Около 1663 г. русскими, водворившимися уже прочным хозяйством в Сибири, основана была на отдаленном юге слобода Царево Городище, получившая название свое от стоявшего здесь в древности татарского Царева Городища. На расстоянии около версты к юго-западу от этого последнего находится и поныне земляная насыпь, известная у местных обывателей под названием Царева Кургана. Этот памятник сибирской древности имеет основание в окружности около 80 и высоту около 7 саженей. С уступов аршин на 8 его окружают вал и ров, из которых первый в конце прошлого столетия был вышиной около полтары саженей».                   И далее в книге рассказывается легенда об этом Кургане.
… Давным-давно, говорится в ней, когда наш край заселяли полудикие племена, жил на месте нынешнего Кургана некий татарский хан Кадыр, потомок знаменитых мурз Золотой Орды. Его юрта стояла на крутом берегу Тобола, у живописного Алгинского яра. У хана была дочь неописуемой красоты. Он очень любил ее. Но судьбе было угодно оборвать жизнь юной красавицы. Она умерла. Убитый горем отец решил похоронить ее на самом красивом месте в Алгинском урочище. Он согнал сюда своих слуг и приказал им горстями насыпать землю на могилу дочери. Вырос высокий холм. Вместе с покойницей в нем было зарыто большое количество золота, серебра и разного добра, которым владела при жизни дочь хана.
Так возник Царев Курган. Он считался священным местом у кочевников. В течение многих веков они обходили его стороной, стараясь не нарушить сон, спящей красавицы. Вскоре о Царевом Кургане прослышали русские землепроходцы, т.к. стали ходить слухи, что в нем зарыт клад. На поиски этого клада отправилась ватага смельчаков. Им на каждом шагу грозила опасность от кочевых народов. Но они рискуя жизнью и свободой, пробирались все дальше в степь, пока не достигли знаменитого кургана. И когда они были уже у цели и начали разрывать Курган, на них неожиданно напали киргизские наездники — одних убили, других увели в плен. Через некоторое время образовалась новая артель кладоискателей. Их постигла та же учесть и третью и четвертую уничтожили кочевники. Многие русские удальцы погибли на половине дороги, не добравшись до священного места.
…Была летняя чудесная ночь, когда очередная партия кладоискателей подкралась к священному Кургану. Кругом стояла такая тишина, что слышно, как комар, пролетая, хлопает крыльями. Ни одна травинка не шелохнется. Кетмень врезался в твердую землю. Раздались глухие удары. Они нарушили тишину, потревожив сон степной красавицы. Загремел гром. Яркий свет озарил грабителей. Вокруг них разлетались огненные стрелы, и из глубины Кургана выехала золотая колесница, запряженная двумя белыми лошадьми. В колеснице сидела ханская дочь в богатом татарском наряде. Волосы ее были распущены. Головной убор украшали драгоценные камни. На руках светились бриллианты. Рассыпая изумрудные искры, колесница быстро унеслась на запад и вместе с девицей — красавицей утонула в водах Чухломского озера.
Кладоискатели продолжали поиски. Но золота в Царевом Кургане так и не нашли — они исчезли вместе с ханской дочерью…
В конце 18 века Царев Курган стал местом народного гуляния, в так называемый Троицын день. Сюда стекалось множество людей из города и близлежащих деревень и, по заветному обычаю, гуляли до глубокой ночи: водили хороводы, боролись, устраивали разные игры. Казалось бы, люди забыли, что под ногами у них лежит золотой клад… Летом 1959 и 1960 г.г. Южно-Уральской археологической экспедицией и курганским краеведческим музеем проводились раскопки знаменитого Царева Кургана. Раскопки показали, что Царев Курган был действительно могилой какого-то могущественного скифо-сарматского племени. Она сооружена примерно 2 с лишним тысячи лет назад, т.е. до н.э. Среди вещей, найденных в ней, были бронзовые наконечники, бусы, кинжалы, топоры, шилья, браслеты, обломки глиняной посуды, кости человека и домашних животных. В настоящее время эти вещи хранятся в Курганском краеведческом музее.
 
Озеро Медвежье (Петуховский район)
 Есть несколько легенд о названии озера Медвежье. Одна из них повествует о старом, хромом и израненном медведе, который был видимо, очень несчастен и решил покончить счёты с жизнью. Однажды он вышел из дремучего леса на берег, залез в воду. Но, как ни старался мишка с головой окунуться в стихию, соленый раствор выталкивал грузное тело на поверхность. Три дня опечаленный зверь тщетно пытался погрузиться на дно. Наконец, он покинул озеро, и странное дело: хромоту как рукой сняло. Один из охотников, свидетель этого чудесного исцеления, рассказал об этом другим.

Folk legends were born in ancient times, when people could not read. They reflect the spiritual culture of the people for a long time.
The Legend of Tsarev Mound
 The legend of Tsarev Mound, which owes its name to the capital of the Trans-Urals, arose long ago, apparently before the conquest of Siberia began.
The book "Tobolsk province on the eve of the 300th anniversary of the anniversary of the conquest of Siberia" published in 1881 says: "Around 1663 the Russians, already established in Siberia, founded the Tsarevo Gorodische, which was named after the ancient Tatar Tsarev Gorodische. At a distance of about a verst to the south-west of this latter there is still an earthen mound, known to the local inhabitants called Tsareva Kurgan. This monument of Siberian antiquity has a base in the circumference of about 80 and a height of about 7 fathoms. From the ledges of arshins on 8 it is surrounded by a rampart and moat, the first of which at the end of the last century was about half a fathom tall. " And further in the book the legend about this Kurgan is told.
... A long time ago, it says in it, when our region was inhabited by semi-savage tribes, a Tatar Khan Kadir, a descendant of the famous Murz of the Golden Horde, lived at the site of the present Kurgan. His yurt stood on the steep bank of the Tobol, near the picturesque Alginsky Yar. The khan had a daughter of indescribable beauty. He was very fond of her. But fate was pleased to end the life of a young beauty. She died. A heartbroken father decided to bury her at the most beautiful place in the Alginsky tract. He drove his servants here and ordered them to put a handful of soil on the grave of his daughter. A tall hill has grown. Together with the deceased in it was buried a large amount of gold, silver and various goods, which was owned by the life of the Khan's daughter.

So there was Tsarev Kurgan. He was considered a sacred place by the nomads. For many centuries, they avoided it, trying not to disturb the dream, the sleeping beauty. Soon, about the Tsarev Kurgan heard Russian explorers, tk. Rumors began to circulate about the treasure buried in it. A group of daredevils set off to find this treasure. At every step they were at risk from nomadic peoples. But they risked their lives and freedom, they made their way further into the steppe, until they reached the famous barrow. And when they were already at the target and began to tear up the mound, they were unexpectedly attacked by Kyrgyz riders - some were killed, others were taken prisoner. After a while a new artel of treasure hunters was formed. They were comprehended by the same to consider and the third and fourth were destroyed by nomads. Many Russian daredevils perished in the middle of the road, without reaching the sacred place.

... There was a wonderful summer night when another batch of treasure hunters crept up to the sacred Kurgan. There was such silence all around that it was audible, as a mosquito, flying by, flapping its wings. Not a single blade of grass moves. Ketmen crashed into hard ground. There were dull thuds. They broke the silence, disturbing the dream of the steppe beauty. Thunder roared. A bright light lit up the robbers. Around them flew fiery arrows, and from the depths of the Kurgan a golden chariot drawn by two white horses left. In the chariot sat a khan's daughter in a rich Tatar dress. Her hair was disbanded. The headpiece was decorated with precious stones. Diamonds were shining on their hands. Spreading emerald sparks, the chariot quickly flew to the west and along with the beautiful girl drowned in the waters of Chukhlom Lake.
The treasure hunters continued their search. But they did not find any gold in Tsarev Kurgan - they disappeared with the Khan's daughter ...

At the end of the 18th century Tsarev Kurgan became a place of folk festivities, in the so-called Trinity day. A lot of people from the city and nearby villages flocked here, and, according to cherished custom, they walked until late at night: they played round dances, fought, organized various games. It would seem that people have forgotten that they have a golden treasure under their feet ... In the summer of 1959 and 1960, The South Urals archaeological expedition and the Kurgan museum of local lore conducted excavations of the famous Tsarev Kurgan. Excavations have shown that Tsarev Kurgan was indeed the grave of some powerful Scythian-Sarmatian tribe. It was built about 2 thousand years ago. BC. Among the items found in her were bronze tips, beads, daggers, axes, awls, bracelets, fragments of pottery, human bones and pets. Currently, these things are stored in the Kurgan Museum of Local History.

Lake Medvezhye (Petukhov district)
 There are several legends about the name of Lake Medvezhye. One of them tells about an old, chrome and wounded bear, who was apparently very unhappy and decided to end his life accounts. Once he came out of the dense forest on the shore, climbed into the water. But, no matter how hard the bear tended to plunge into the elements, the salt solution pushed the heavy body to the surface. For three days the sorrowful beast tried in vain to sink to the bottom. Finally, he left the lake, and a strange thing: lameness as a hand took off. One of the hunters, a witness of this miraculous healing, told others about this.



Bear lake ( district)
There are several legends about the name of the lake bear. One of them tells about an old, chromium and wounded the bear, which was apparently very unhappy and decided to commit suicide. Once he emerged from the dense forest to the shore, climbed into the water. But, try as he might bear to plunge into the atmosphere of the salt solution pushed the heavy body to the surface. Three days saddened by the beast tried in vain to sink to the bottom. Finally, he left the lake, and the strange thing: the limp vanished. One of the hunters, the witness of this miraculous healing, told others about it.
